
№ 2 (1256)
11 января 2023 год

6+

Ó×ÅÍÛÅ ÍÀØËÈ ÍÀ ÑÅÂÅÐÅ 
ÓÐÀËÀ ËÅÃÅÍÄÀÐÍÛÉ ÀÐÒÅÔÀÊÒ 

– «ÇÎËÎÒÓÞ ÁÀÁÓ».
È ÏÎÄÒÂÅÐÄÈËÈ ÅÅ ÏÎÄËÈÍÍÎÑÒÜ

Завершилась экспедиция к Полуденной горе Кондинского 
района ХМАО вблизи с границей Свердловской области, к ме-
сту, где несколько веков хранилась статуя Каменной бабы, 
более известной как Золотая. Ученым удалось раскрыть одну 
из древних загадок северного Урала и подтвердить, что леген-
дарный идол был вполне материальным, а не мифическим.

Средневековый идол, за которым 
охотился покоритель Сибири Ер-
мак, первые уральские этнографы и 
искатели приключений, теперь най-
ден официально. На протяжении ве-
ков каменная статуя была сокрыта в 
труднопроходимых Кондинских бо-
лотах, добраться до которых непро-
сто и сегодня.

Нынешней экспедиции при-
шлось использовать разнообразный 
транспорт: вертолет, моторные лод-
ки, вездеход.

Алена Родионова, руководи-
тель проекта, АНО «Малая Роди-
на»:

– В ходе экспедиции на Полуден-
ной горе проведено археологическое 
обследование, фотофиксация, то-
пографическая съемка выявленных 
памятников для постановки на 
учет в органах охраны объектов 
культурного наследия, отобраны 
образцы горных пород для лабора-
торных исследований, опрошены 
старожилы сельского поселения 
Согом, получены новые данные о 
людях, упоминаемых в материалах 
поездок к Каменной бабе, старые 
фотографии.

Главное, чего удалось добиться 
экспедиционерам, – доказать, что 
найденный истукан и есть та самая 
Золотая баба.

Валентина Смирнова, геолог, 
Музей геологии, нефти и газа:

– Предположение, что Камен-
ная баба вовсе не золотая, подтвер-
дилось – это довольно массивный 
валун серого среднезернистого дио-
рита, достаточно широко распро-
страненного на Урале. Для данной 
местности такие горные породы, 
да еще и в виде валунов – редкость. 
Наиболее вероятно, что появился 
он здесь в результате «выдавли-
вания» из вмещающих отложений 
при механических движениях зем-
ной коры, проще говоря – камень 
не принесен сюда, а сам «вышел» 
на поверхность. Просматриваемые 
антропоморфные очертания бабы 
тоже природного происхождения, 
а не результат труда древнего ма-
стера.

Кроме того, нашлись подтверж-
дения слухам о попытках древних 
исследователей, которым посчаст-
ливилось найти идола, вскрыть 
или расколоть камень в поисках 
золота. Геологи обнаружили на ста-
туе механические повреждения и 
определили их искусственное про-
исхождение.

Еще одной находкой, подтверж-
дающей, что местные жители справ-
ляли у каменного идола ритуалы, 
стал древний алтарь.

Татьяна Собольникова, архео-
лог, Музей Природы и Человека:

– В непосредственной близости 
от Каменной бабы выявлено архе-

ологизированное сооружение – кру-
глая площадка, оконтуренная по 
периметру рвом. Небольшие разме-
ры и форма сооружения позволяют 
предположить, что когда-то здесь 
было святилище. Ответ на вопрос 
о назначении этого сооружения и 
датировке может быть получен 
только в ходе раскопок. Однако осу-
ществление любых земляных работ 
на этой территории будет счи-
таться кощунством, так как она 
является священной для согомских 
хантов.

Теперь задачей ученых станет 
анализ полученных проб и поста-
новка находки на учет в качестве 
объекта культурного наследия, рас-
сказывает руководитель проекта 
Алена Родионова. Полуденная гора 
и сегодня является действующим 
святилищем для жителей ближай-
ших деревень. Поэтому ученые 
ограничились только изъятием 
проб. Пока они не планируют ниче-
го передавать в музеи.

Наталья Тучкова, этнограф, 
Музей Природы и Человека:

– Очевидно, что когда-то это 
место почиталось населением об-
ширной территории Кондинской 
низменности и низовий Иртыша, 
было для него одним из ключевых 
культовых мест в системе рели-
гиозных верований. Сегодня его 
значение значительно сузилось, 
оно почитается только жителями 
ближайшего населенного пункта. 
Но то, что в XXI веке его не остав-
ляют коренные жители – ханты и 
оно продолжает привлекать обы-
вателей, искателей приключений 
и исследователей, говорит о том, 
что, безусловно, это «живое» 
культовое место. Даже неважно, 
насколько люди знают и помнят 
исходную легенду. Как и положе-
но живой фольклорной традиции, 
она будет «обогащаться» новыми 
сюжетными линями или сокра-
тится до лаконичного пересказа, 
могут совсем забыть и не вспоми-
нать о самой легенде. Однако то, 
что место считается «особым», 
культовым и люди полагают, что 
здесь есть присутствие некоего 
Духа – Женщины, Старухи, – ко-
торый требует и приношений, и 
почтительного поведения, говорит 
о том, что религиозные чувства у 
местного населения активирова-
ны и что место с полным правом 
можно считать не просто исто-
рическим, но и продолжать от-
носиться к нему как к духовному 
центру данной местности.

Дмитрий Антоненков
66.RU

ÔÀÑ ÎÒÌÅÍÈËÀ 
ÏÎÑÒÀÍÎÂËÅÍÈÅ 

ÑÂÅÐÄËÎÂÑÊÎÃÎ ÐÝÊ Î ÐÎÑÒÅ 
ÒÀÐÈÔÀ ÍÀ ÝËÅÊÒÐÈ×ÅÑÒÂÎ ÍÀ 35 %

Решение приняли 27 декабря на заседании комис-
сии Федеральной антимонопольной службы (ФАС) 
в Москве. Региональная энергетическая комиссия 
(РЭК) Свердловской области увеличила дневной та-
риф на электричество для населения сразу на 35 %, 
что впоследствии признали необоснованным.

«Принято решение об отмене постановления 
РЭК Свердловской области от 28 ноября 2022 года 
№ 236-ПК «Об установлении тарифов на электри-
ческую энергию для населения и приравненных к 
нему категорий потребителей по Свердловской об-
ласти на 2023 год», – сообщает пресс-служба ФАС.

Из письма ФАС также следует, что всем, кому 
успели насчитать суммы по новому тарифу, надо от-
правлять жалобу в департамент государственного 
жилищного и строительного надзора Свердловской 
области (ГЖИ), который обязан назначить перерасчет.

Внести изменения и назначить новые тарифы на 
электроэнергию в РЭК должны не позднее 1 февра-
ля 2023 года.

Стоимость электроэнергии в России в целом до-
стигла исторического максимума. С начала декабря 
показатель увеличился примерно на 12 % год к году. 
В ФАС заявили, что анализируют причины роста 
цен, служба уже направила запросы в «Совет рын-
ка» (регулятор энергорынков) и в «Системный опе-
ратор» (диспетчер энергосистемы). По результатам 
модельных расчетов «Совета рынка» выяснилось, 
что на рост цен повлияли снижение выработки ГЭС 
и увеличение предложения ТЭС, сказали в антимо-
нопольном ведомстве.

С 1 декабря в России пересчитают тарифы на газ, 
электроэнергию, водо – и теплоснабжение. Макси-
мальный уровень индексации тарифов по стране 
составит 9 %. В Свердловской области рост платы 
за коммунальные услуги в большинстве муниципа-
литетов составит не более 9,5 %.

ÍÀ×ÈÍÀÞÒ ÂÛÏËÀ×ÈÂÀÒÜ 
ÓÍÈÂÅÐÑÀËÜÍÎÅ ÏÎÑÎÁÈÅ ÍÀ 

ÄÅÒÅÉ
Социальный фонд РФ рассмотрел первые по-

ступившие от малоимущих семей заявления и на-
значил единое пособие на 80 тысяч детей до 17 лет, 
пишет «Российская газета». Первые выплаты семьи 
начнут получать уже в первую рабочую неделю го-
да.

Всего к настоящему времени в Социальный 
фонд поступило 670 тысяч заявлений на новую вы-
плату. Их прием начался с 28 декабря на портале 
госуслуг, а 4 января обращения родителей за посо-
бием также принимали клиентские службы Соци-
ального фонда, которые работали по специальному 
графику. Рассмотрение поданных заявлений нача-
лось 3 января.

Средства будут перечислены на счет, указанный 
при оформлении. Выплаты также получат 1,5 ты-
сячи беременных женщин, по заявлениям которых 
было вынесено положительное решение.

Также за первые дни января одобрены выплаты 
на 33 тысячи первенцев до 3 лет, появившихся в се-
мьях до конца прошлого года. Теперь эта выплата 
входит в единое пособие и оформляется по новым 
правилам.

Однако если ребенок появился в семье до 2023 
года, родители могут получить выплату по ранее 
действовавшим условиям. То есть без учета имуще-
ства и при наличии более высоких доходов у семьи 
– в пределах двух прожиточных минимумов на че-
ловека, а не одного, как при оформлении единого 
пособия.

Единое пособие назначается с 2023 года семьям 
с доходом ниже прожиточного минимума на каждо-
го ребенка до 17 лет с применением комплексной 
оценки нуждаемости. Пособие заменило пять мер 
поддержки: две ежемесячные выплаты на первого и 
третьего ребенка до 3 лет, две выплаты на детей от 
3 до 8 лет и детей от 8 до 17 лет, а также выплату по 
беременности.
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2022 год. Встречая его, многие из нас надеялись на 
лучшее, что самые большие испытания пройдены. 
Что уже уйдут в прошлое коронавирус, с которым 
весь мир боролся больше двух лет, и спровоцирован-
ные пандемией проблемы в экономике. Что жизнь, 
наконец, вернется в привычную колею.
Но, к сожалению, этому не суждено было сбыться. 
Так что 2022 стал для Ирбита и ирбитчан еще одним 
годом большой работы, решения самых сложных и 
разноплановых задач.

***
И первыми все предстоя-

щие трудности ощутили на 
себе предприятия города. На-
чавшаяся 24 февраля специ-
альная военная операция и 
введенные сразу после этого 
множественные экономиче-
ские санкции в отношении 
нашей страны привели к то-
му, что уже весной многие 
предприятия Ирбита вынуж-
дены были искать новых пар-
тнеров или новые формы для 
продолжения работы.

Так Ирбитскому молочно-
му заводу пришлось решать 
вопрос по поиску новых по-
ставщиков упаковки для сво-
ей продукции. А Ирбитский 
мотоциклетный и вовсе про-
шел через разделение произ-
водства и запуск цеха сборки 
в казахском Петропавловске, 
что позволило предприятию 
сохранить рынки сбыта в 
странах Западной Европы и 
Северной Америки.

В непростой ситуации 
оказался и малый бизнес. 
Не успев прийти в себя по-
сле ковидных ограничений, 
ирбитские предприниматели 
столкнулись с новыми вызо-
вами. Снижение покупатель-
ского спроса, разрушенные 
схемы работы с поставщика-
ми и потребителями, моби-
лизация и множество других 
факторов в течение всего года 
оказывали большое влияние 
на их работу.

Тем не менее, большинство 
предприятий и предпринима-
телей города смогли адапти-
роваться к новым условиям, 
найти выходы и решения для 
самых сложных ситуаций. 
И это подтверждается циф-
рами. Так промышленные 
предприятия обрабатываю-
щего производства сохранили 
объемы оборота на уровне 9 
миллиардов 300 миллионов 
рублей, по итогам года объ-
ем инвестиций в основной 
капитал только на основных 
производственных предпри-
ятиях Ирбита должен соста-
вить почти 670 миллионов 
рублей, еще 20 – вложения в 
развитие потребительского 
рынка города.

***
Добавила  специальная 

военная операция работы и 
руководству города. Осенью, 
с началом в стране частич-
ной мобилизации, именно 
местные власти стали ор-
ганизаторами многих про-
цессов с целью оказания 
помощи семьям мобилизо-
ванных ирбитчан. В результа-
те, в дополнение к решениям 
на федеральном и региональ-
ном уровнях, в городе были 
подписаны документы об ос-
вобождении детей мобилизо-
ванных от платы за посещение 
детских садов и учреждений 
дополнительного образова-
ния, об установлении для них 
льготных условия при органи-
зации летнего отдыха. Плюс к 
этому именно администрация 
курирует работу волонтеров, 
помогающих семьям мобили-
зованных в решении самых 

разных бытовых вопросов.
Не меньше трудностей 

возникло и в других сферах 
жизни Ирбита. Где 2022 дол-
жен был стать годом старта 
реализации сразу нескольких 
знаковых для муниципалите-
та проектов, подготовка кото-
рых велась не один год. Так в 
результате нескольких аукци-
онов городу не удалось найти 
подрядчика на строительство 
очистных сооружений и ледо-
вой арены. А в результате оба 
проекта сегодня отправлены 
на доработку, из-за необходи-
мости замены предусмотрен-
ного в них оборудования с 
импортного на отечественные 
аналоги.

Не с первого раза был 
определен и исполнитель 
контракта на строительство 
детского сада в микрорайо-
не Комсомольском. Однако 
здесь проведенная работа все 
же дала результат, и сегодня 
здание нового дошкольного 
образовательного учрежде-
ния на 270 мест уже выходит 
на нулевую отметку.

Так же только к концу го-
да удалось «реанимировать» 
и строительство жилого ком-
плекса на Маршала Жукова, 
15. Новый подрядчик зашел 
на площадку в декабре, и есть 
все основания полагать, что 
активная работа на объекте 
все-таки возобновится.

***
И, тем не менее, даже в та-

ких условиях у города в 2022 
году есть результаты, которы-
ми можно гордиться

Дороги, тротуары, обще-
ственные пространства, си-
стема уличного освещения, 
аварийные здания и другие 
инфраструктурные объекты 
Ирбита – все это, так или ина-
че, было охвачено вниманием 
руководства города. Так что в 
каждом из направлений велись 
значимые для города работы.

И по прежнему одно из са-
мых затратных и сложных по 
видам и перечню проводимых 
работ – сохранение и восста-
новление объектов культур-
ного наследия, составляющих 
неотъемлемую часть уни-
кального облика Ирбита.

В 2022 года строители и ре-
ставраторы приступили к ра-
ботам на самом значимом для 
города памятнике его истории 
и архитектуры – здании Пас-
сажа. Уже в марте его покину-
ли последние арендаторы. И 
все остальное время до конца 
строительного сезона здесь 
не смолкали инструменты. 
В результате строители пол-
ностью расчистили фасады 
здания от нескольких сло-
ев краски советских времен, 
убрали поздние пристрои, 
восстановили кирпичную 
кладку и утраченные ранее 
окна подвала, заменили пере-
крытия и кровлю основного 
объема здания и завершили 
финишную отделку восточно-
го и южного фасадов. Так что 
уже в августе гости Ирбита 
смогли увидеть Пассаж в его 
первозданном облике.

Продолжились работы и в 

здании Ирбитского драмати-
ческого театра. Его коллектив 
драмы так же весной полно-
стью передал в руки строите-
лей, временно разместившись 
в здании старого банка на пло-
щади Ленина. Строители же 
приводили в порядок крышу и 
основные фасады и фундамент 
здания, ну а сегодня ведут под-
готовку уже и к началу работ 
во внутренних помещениях.

Ну а под занавес года, уже в 
декабре, строители приступи-
ки к работам и еще на одном 
здании – Бывшей ярмарочной 
гостинице, что у Пассажа, где 
сегодня располагаются классы 
школы № 1.

***
Продолжились в 2022 и ра-

боты на тех памятниках исто-
рии и архитектуры, которые 
сегодня являются жилыми до-
мами. К перечню находящихся 
на разных этапах ремонтно-
восстановительных работ 
добавились еще три объекта – 
здания на Революции, 24, и Со-
ветской, 1 и 13. И здесь вновь 
городским властям пришлось 
решать вопрос по полному 
расселению зданий. При под-
держке губернатора области 
Евгения Кувашева, на эти цели 
Ирбит получил дополнитель-
ные средства, за счет которых 
было приобретено в общей 
сложности 24 квартиры.

И что важно, сегодня спе-
циалисты готовятся к продол-
жению проводимых работ. Так 
уже в настоящее время сразу 
несколько проектных органи-
заций готовят документы на 
проведение ремонтно-восста-
новительных работ на домах 
по адресам Ленина, 27, Киро-
ва, 78, Карла Маркса, 28 и 44. 
Для здания на Орджоникидзе, 
61, и Революции, 25, готовят-
ся проекты первоочередных 
противоаварийных работ, та-
ких же, что сегодня ведутся 
на Орджоникидзе, 37. Ну а по 
Карла Либкнехта, 11, специа-
листы готовят заключение, ко-
торое ляжет в основу проекта 
на воссоздание и ремонт этого 
уникального по своей красоте 
здания.

И что важно, уже не пер-
вый год городские власти за-
нимаются восстановлением не 
только объектов культурного 
наследия. С 2020 года исто-
рические здания, не имеющие 

подобного статуса, но являю-
щиеся важной составляющей 
облика улиц старого Ирбита, 
– еще одно направление, кото-
рому уделяется особое внима-
ние. Как результат: в 2022 году 
руководству муниципалитета 
удалось обосновать значи-
мость проведения таких работ 
и на выделенные городу 40 с 
половиной миллионов рублей  
отремонтированы крыши, фа-
сады и отмостки жилых домов 
на основных туристических 
маршрутах Ирбита.

***
Не менее значимым на-

правлением работы стало и 
формирование комфортной го-
родской среды за счет прове-
дения благоустройства самых 
разных его территорий.

Так в рамках реализации 
соответствующей региональ-
ной программы существен-
ные изменения произошли 
на аллее по улице Свердло-
ва, где проведены работы в 
квартале от Молодой Гвар-
дии до Мамина-Сибиряка и 
полностью обновлена самая 

большая в городе детская 
площадка.

При этом на других тер-
риториях города в работу по 
благоустройству включились 
буквально все: муниципальные 
предприятия «Ресурс» и «Бла-
гоустройство», управляющие 
компании, депутаты и сами 
жители, неоднократно выхо-
дившие на субботники. Как 
результат, уюта добавилось 
не только во дворе на Логино-
ва, 32-34, где благоустройство 
проводилось в рамках муници-
пальной программы. Сквер на 
стрелке улиц Комсомольской 
и Маршала Жукова, большие 
дворы на Маршала Жукова 6 
и 17, Советской, 59, а также 
Елизарьевых, 33, 50 лет Октя-
бря, 34 и 23, детские площадки 
на Рабочей и Пугачева. Кто-то 
скажет мало, но объем про-
веденных только за один год 
работ и то, как они были орга-
низованы, вполне может свиде-
тельствовать о потенциальной 
способности города к очень 
быстрому преображению.

Окончание в след. номере.

ÈÒÎÃÈ ÃÎÄÀ
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«Ó×ÀÑÒÊÎÂÛÉ ÃËÀÇÀÌÈ ÄÅÒÅÉ»
Тематический конкурс детского художественного твор-
чества «Участковый глазами детей» проводится в целях 
привлечения внимания общественности, положительно-
го позиционирования службы участковых уполномочен-
ных полиции и объективного освещения их деятельности 
в преддверии 100-летнего юбилея.

В декабре текущего года меж-
муниципальный отдел МВД 
России «Ирбитский» объявил о 
старте отборочного этапа конкур-
са. Работы принимались от детей 
и внуков сотрудников и ветеранов 
органов внутренних дел в возрас-
те от 6 до 14 лет включительно.

Конкурсанты смогли проявить 
свои творческие способности в 
двух номинациях:

• «Профессия – участковый 
уполномоченный полиции» – ху-
дожественные работы о повсед-
невной деятельности участковых 
уполномоченных полиции;

• «Гражданственность и па-
триотизм» – работы о меропри-
ятиях, посвященных значимым 
историческим событиям и памят-
ным датам, профессиональным 
праздникам участковых уполно-
моченных полиции и иным при-
мечательным событиям.

28 декабря 2022 года в по-
лиции Ирбита подвели итоги 
конкурса на территориальном 

уровне. Победителем в возраст-
ной категории от 12 до 14 лет 
стала Кристина Дубских, 13 лет. 
Победителем в возрастной кате-

гории от 9 до 11 лет стал Дми-
трий Дубских, 10 лет. Работы в 
возрастной категории от 6 до 8 
лет на конкурс не были предо-
ставлены.

Поздравляем победителей и 

желаем им удачи в первом этапе 
конкурса, который пройдет в пе-
риод с 10 по 23 января 2023 года.

МО МВД России «Ирбитский»

ÏÐÈ ËÅÒÍÎÉ ÏÎÃÎÄÅ «ÂÎÇÄÓØÍÀß ÑÊÎÐÀß» 
ÐÀÁÎÒÀÅÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

Всего в регионе 39 площадок 
для приземления медицинского 
вертолета.

Свердловской области в 2022 
году на вертолетах скорой помо-
щи из районных больниц в об-
ластные эвакуировали порядка 
650 жителей региона. Об этом 
сообщает департамент инфор-
мационной политики.

 – Всего в регионе 39 площа-
док, оборудованных для призем-
ления медицинского вертолета. 
Сеть обширная, одна из самых 

развитых в стране. Она включа-
ет в себя Ирбит, Бисерть, Ачит, 
Тавду, Нижний Тагил, Сухой 
Лог, Серов, Асбест, Алапаевск 
и другие населенные пункты, – 
говорится в сообщении.

Основными местами дис-
локации вертолетов были Ека-
теринбург и Краснотурьинск. 
Каждая площадка оснащена 
сигнальными огнями. При 
летной погоде «воздушная 
скорая» работает круглосу-
точно.

Кроме того, на Урале есть 
возможность осуществлять и 
транзитные перелеты в другие 
регионы и даже страны. Самый 
дальний вылет был в Казахстан. 
Тогда медики спасали мальчика 
с инсультом.

Всего специалисты Терри-
ториального центра медицины 
катастроф в 2022 году осуще-
ствили 2,5 тысячи эвакуаций, 
как наземных, так и по воздуху. 
Помощь оказали больше чем се-
ми тысячам пациентов.

ÐÀÑÏÐÀÂÈËÑß Ñ ÄÂÓÌß 
ÒÎÂÀÐÈÙÀÌÈ

Дружеские посиделки трех человек в Ирбите за-
вершились двойным yбийcтвoм. Злоумышленником 
оказался пенсионер.

Как стало известно, 5 января в одной из квартир в 
Ирбите обнаружили тела хозяина жилья и его прия-
теля. Как оказалось, владелец квартиры позвал к себе 
в гости пенсионера и еще одного приятеля.

Вся компания принялась предаваться обильным 
алкогольным возлияниям. Однако пенсионер и два 
других участника посиделок имели разные взгляды 
на мироустройство. Попытка их озвучить привела к 
перебранке, а затем и к драке.

Мужчина 1959 года рождения задушил одного 
своего собутыльника, а затем зарезал второго.

Злоумышленник был оперативно задержан и уже 
во всем признался. Возбуждено уголовное дело по 
статье «Убийcтвo».

Î ÐÀÇÌÅÐÀÕ 
ÃÎÑÏÎØËÈÍ ÇÀ 

ÑÎÂÅÐØÅÍÈÅ 
ÞÐÈÄÈ×ÅÑÊÈ 

ÇÍÀ×ÈÌÛÕ ÄÅÉÑÒÂÈÉ
С 1 января 2023 г. вступает в силу Федеральный 

закон от 28 июня 2022 г. № 208-ФЗ, предусматриваю-
щий внесение изменений в статью 333.33 части вто-
рой Налогового кодекса Российской Федерации.

Пунктом 46 статьи 333.33 части второй Налого-
вого кодекса Российской Федерации в редакции Фе-
дерального закона устанавливается государственная 
пошлина за совершение юридически значимых дей-
ствий в связи с предоставлением органами внутрен-
них дел государственных услуг по выдаче разрешения 
на внесение изменений в конструкцию находящегося 
в эксплуатации колесного транспортного средства – 
1000 рублей, и по выдаче свидетельства о допуске 
транспортных средств к перевозке опасных грузов – 
1500 рублей за выдачу и 1000 рублей за продление 
срока действия ранее выданного свидетельства.

Также увеличивается размер государственной по-
шлины за действия по выдаче свидетельства о соот-
ветствии транспортного средства с внесенными в его 
конструкцию изменениями требованиям безопасно-
сти – с 800 до 1500 рублей.

Записаться на удобное время для посещения под-
разделений Госавтоинспекции за получением го-
сударственных услуг можно через единый портал 
«Госуслуги.ру». Здесь же можно заполнить необхо-
димые документы и оплатить госпошлины.

ПЕНСИОННЫЙ ФОНД

Î ÏÐÅÄÑÒÀÂËÅÍÈÈ ÑÒÐÀÕÎÂÀÒÅËßÌÈ 
ÑÂÅÄÅÍÈÉ ÏÅÐÑÎÍÈÔÈÖÈÐÎÂÀÍÍÎÃÎ 
УЧЁТА И ОБ УПЛАТЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 

ÑÒÐÀÕÎÂÛÕ ÂÇÍÎÑÎÂ ÍÀ 
ÍÀÊÎÏÈÒÅËÜÍÓÞ ÏÅÍÑÈÞ

В 2023 году за отчетные 
периоды, истекшие до 1 ян-
варя 2023 года, страхователи 
представляют в ПФР сведения 
персонифицированного учета 
в порядке, действовавшем до 
дня вступления в силу Феде-
рального закона от 14.07.2022 
№ 237-ФЗ «О внесении из-
менений в отдельные законо-
дательные акты Российской 
Федерации»:

 – не позднее 16.01.2023 
сведения о факте работы за-
страхованных лиц за декабрь 
по форме СЗВ-М;

 – не позднее 16.01.2023 
сведения по форме СЗВ-ТД,  
на работников, у которых в 
декабре 2022 г. произошли 
кадровые мероприятия: пере-
вод на другую постоянную 
работу, установление второй и 
последующей профессии или 
иной квалификации, переиме-
нование организации, подача 
заявления о выборе способа 
ведения трудовой книжки и 

др.
 – не позднее 20 дней со 

дня окончания 4 квартала 2022 
г. реестры застрахованных 
лиц, за которых уплачивают-
ся дополнительные страховые 
взносы на накопительную пен-
сию и взносы работодателя, по 
форме ДСВ-3;

 – не позднее 01.03.2023 
сведения о периодах работы 
застрахованных лиц за 2022 г. 
по форме СЗВ-СТАЖ.

Приём от страхователей 
отчётности по телекомму-
никационным каналам связи 
осуществляется и в выходные 
(праздничные) дни.

Обращаем ваше внимание, 
что участникам Программы 
государственного софинанси-
рования пенсионных накопле-
ний необходимо перечислить 
дополнительные страховые 
взносы на накопительную 
пенсию до конца 2022 кален-
дарного года для того, чтобы 
государство прософинансиро-

вало уплаченные доброволь-
ные взносы в следующем году.

2022 год – последний год 
для внесения дополнительных 
страховых взносов и получе-
ния государственного софи-
нансирования в 2023 году для 
участников Программы, на-
чавших уплату в 2013 году. В 
дальнейшем такие застрахо-
ванные лица могут продолжать 
перечислять дополнительные 
страховые взносы, при этом 
сумма средств пенсионных на-
коплений будет увеличивать-
ся только за счет уплаченных 
взносов и инвестироваться.

Подробную информацию о 
порядке представления сведе-
ний персонифицированного 
учёта можно получить по те-
лефону горячей линии Отде-
ления ПФР по Свердловской 
области:  8-800-6000-389 либо 
на сайте Пенсионного фонда 
России pfr.gov.ru в разделе 
«Главная»/«Работодателям»/ 
«Отчетность».

ÍÎÂÎÅ ÄÅÒÑÊÎÅ ÏÎÑÎÁÈÅ, 
ÒÅÕÎÑÌÎÒÐ, ÈÍÔËßÖÈß: 

×ÒÎ ÈÇÌÅÍÈÒÑß Â ÆÈÇÍÈ 
ÐÎÑÑÈßÍ Ñ 1 ßÍÂÀÐß

Загадать под бой курантов 
можно что угодно, но получим 
вот это.

Инфляция
Последняя оценка ЦБ на на-

ступающий 2023 – инфляция на 
уровне 5–7 %. Минэкономразви-
тия дает схожий прогноз – 5,5 %. 
По итогам 2022 она, по оценке 
министра финансов Антона Си-
луанова, составила около 12 %.

ПФР + ФСС =
СФР. С 1 января Пенсион-

ный фонд и Фонд социально-
го страхования объединили в 
одну структуру. «Объединение 
фондов поможет упростить по-
лучение мер поддержки и повы-
сить качество обслуживания», 
– говорится в официальном за-
явлении ведомства. – «При этом 
поданные заявления рассмотрят 
в срок, график и суммы назна-
ченных выплат не изменятся».

Новая выплата семьям с 
детьми

С 1 января появилось единое 
пособие для детей возрастом до 
17 лет. Оно предназначено мало-
имущим семьям с доходами ни-
же регионального минимума. В 
зависимости от дохода на семью 
величина пособия будет варьи-
роваться от 50 до 100 % прожи-

точного минимума в регионе.
Загранпаспорт по полной 

стоимости
До 1 января 2023 действова-

ла скидка в 30% на пошлину за 
оформление через «Госуслуги» 
нового загранпаспорта. Соот-
ветственно, после 01.01.2023 
стоить это будет 5000 ₽ вместо 
3500 ₽.

Увеличение больничных 
выплат

По больничному листу мак-
симум за день теперь можно бу-
дет получить 2735 ₽ и до 84 846 
₽ за месяц. Но только тем, у кого 
трудовой стаж больше 8 лет.

Вырастет МРОТ
Решительный, жёсткий и ка-

тегоричный ответ инфляции’22 
(12 %): в России вырос прожи-
точный минимум: было 13 919 
₽, станет 14 375 ₽ (разница – 
3,27 %).

Подорожает техосмотр
Губернатор Куйвашев поста-

новил, что с 2023 техосмотр для 
владельца легкового автомобиля 
будет стоить не 498, а 913 ₽ (в 
1,8 раз). На этом фоне ожидания 
ЦБ по инфляции «5 %» выгля-
дят экстравагантно.

Кирилл Зайцев
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ÌÅÍßËÛ ÄÅÂßÍÎÑÒÛÕ.
ØÅÑÒÜ ÈÑÒÎÐÈÉ Î ÒÎÌ, ÊÀÊ ÐÀÁÎÒÀËÈ ÁÀÐÒÅÐÍÛÅ 

ÑÕÅÌÛ, ÊÎÃÄÀ Â ÑÒÐÀÍÅ ÍÅ ÎÑÒÀËÎÑÜ ÄÅÍÅÃ
Страны, объявившие санкции против России, будут платить за 
поставки газа рублями, заявил президент Владимир Путин. Тем, 
кто не согласен, депутаты Госдумы предлагают бартер – энерго-
ресурсы в обмен на продукцию для народного хозяйства. Нату-
ральный обмен стал частью российской экономики 30 лет назад 
– после шоковой терапии, вызвавшей кризис неплатежей. Как 
это было, вспоминают участники событий.

Шоковую терапию начали го-
товить после августовского путча 
ГКЧП. Предложения команды Егора 
Гайдара V съезд народных депутатов 
РСФСР одобрил в октябре 1991 года. 
Затем – еще до распада Советского 
Союза – появилось два документа 
– указ президента Бориса Ельцина 
«О мерах по либерализации цен» и 
одноименное постановление прави-
тельства. С 2 января 1992 года госре-
гулирование сняли с 80 % оптовых и 
90 % розничных цен. К концу года це-
ны в магазинах выросли в 26 раз. Что-
бы победить инфляцию, Центробанк 
начал ограничивать количество денег 
в обороте и повышать ставки банков-
ских кредитов.

По словам очевидцев, демонети-
зация экономики переместила день-
ги из реального сектора в торговлю. 
Промышленникам пришлось исполь-
зовать взаимозачеты и бартерные пла-
тежи – прямой обмен товаров и услуг. 
Большинство бартерных сделок при-
шлось на сегмент b2b, прежде все-
го – на металлургию и производство 
стройматериалов – с 1993 по 1997 год 
бартер в этих отраслях увеличился до 
60 % и 56 % соответственно.

К 1998 году больше половины 
всех сделок в промышленности бы-
ли бартерными. После кризиса доля 
натурального обмена сократилась. 
Предприниматели, начавшие бизнес в 
90-е, полагают, впрочем, что россий-
ская промышленность выжила благо-
даря бартеру.

Олег Ананьев, ресторатор: «За 
тонну бензина давали четыре тон-
ны цемента, тысячу штук красного 
кирпича или 70 кг мяса».

– Куплей-продажей я занимал-
ся с восьмого класса – привозил из 
Москвы и Питера джинсы и другие 
предметы гардероба, торговал ими на 
Шувакишском рынке. За такой про-
мысел – его называли спекуляцией 
– могли посадить. Когда на меня за-
вели уголовное дело, пришлось бро-
сить горный институт и уйти в армию. 
Вернувшись, я перевелся на вечернее 
отделение СИНХа, решив, что специ-
альность товароведа больше отвечает 
моим склонностям. Днем я работал 
продавцом в магазине «овощи-фрук-
ты» неподалеку от универсама «Ма-
рия».

Если у тебя предприниматель-
ская жилка, ты всегда найдешь воз-
можность обойти закон (не самыми 
опасными путями, конечно). Хорошо 

зарабатывать могут даже простые 
продавцы. Мы ездили на четвертую 
овощебазу, платили кладовщику и 
выбирали самое лучшее. Схем было 
много, в том числе с поддельными 
накладными, всего не перечислишь. 
Криминального я тут ничего не вижу 
– тогда все этим занимались. Зато лю-
ди получали качественный товар, а мы 
– хорошие деньги. Летом ребята с юга 
привозили в город свежие фрукты – за 
день я мог продать машину слив или 
персиков, половину прибыли отдавал 
директору магазина, который оформ-
лял эту торговлю через магазин.

Когда появились товарные биржи, 
спекуляцию фактически узаконили. 
После курсов, где учили на брокера, 
я устроился в одну из брокерских кон-
тор с местом на бирже и начал торго-
вать товарными остатками со складов 
строительных управлений, железной 
дороги и вчерашних госпредприятий. 
Приходил к директорам заводов, гово-
рил: «Могу продать любой ваш товар 
– ненужный трактор, стройматериа-
лы, металл в чушках». Мы договари-
вались о цене, заключали договор, и я 
выходил с товаром на биржу. Деньги 
получала брокерская контора, а я – 
процент от ее вознаграждения.

Товаров было много, денежной 
массы – мало. Продукты или дефи-
цитные товары появлялись в конце 
бартерной цепочки. Брокеры ходи-
ли с огромными списками и меняли 
разные позиции между собой. Мы 
зарабатывали на дисконте при нату-
ральном обмене или на разнице цен. 
За тонну бензина давали четыре тон-
ны цемента, тысячу штук красного 
кирпича или 70 кг мяса. Особый де-
фицит вроде автокрана «Ивановец» 
уходил в любом количестве по любой 
цене. Чтобы получить деньги, иногда 
приходилось проворачивать 16 сде-
лок. Поскольку большинство броке-
ров вышли из спекулянтов, весь этот 
бартер был для нас привычным де-
лом. Хлопот мы не боялись, чувство-
вали себя как рыба в воде.

Попутно я менял продукты на ве-
щи. В отсутствие наличных работники 
заводов получали зарплату товарами 
– бытовой техникой, импортной одеж-
дой, привезенной большей частью из 
Китая. Однажды мне попалась партия 
отличных австрийских костюмов. В 
Москве и Одессе за эти шмотки рас-
плачивались наличными.

Заработав, я открыл свою брокер-
скую контору, нанял брокеров и ра-

ботал уже на себя. Через год-полтора 
решил, что стационарная торговля 
интереснее – устроился товарове-
дом в магазин на Крауля, 53 и вскоре 
стал его директором. Потом прива-
тизировал это помещение и открыл 
универмаг «Западный», где зимой 
продавали клубнику – летчики воз-
или ее из Финляндии. Магазин был 
суперуспешным – в 1992 году оче-
реди в «Западный» стояли на улице.
Наверное, поэтому у меня его и отжа-
ли, но криминальные 90-е – уже дру-
гая тема.

Андрей Рожков, экс-владелец 
аптечной сети «Здравник»: «В Рос-
сии на два шага вперед не загады-
вают».

Оптовую компанию «Уральский 
фармацевтический центр», постав-
лявшую лекарства в аптеки и больни-
цы, мы с братом открыли в 1994 году, 
рассудив, что при тотальном дефици-
те этот рынок обещает большие воз-
можности. Нам выдали лицензию № 
4, тогда как у ГУП СО «Фармация» 
была лицензия № 6. Мы поставляли 
в основном импортные препараты – с 
развалом СССР большая часть фар-
мацевтических производств осталась 
в Белоруссии, на Украине и в странах 
Прибалтики. Производителям мы 
платили долларами, а розница после 
реализации возвращала нам рубли. В 
госпитальном сегменте денег не бы-
ло. Ведомственные больницы рассчи-
тывались бартером, государственные 
– зачетами по налогам. У нас этими 
операциями занимался специальный 
отдел – четыре человека, работавшие 
переговорщиками или решавшие чи-
сто логистические задачи.

Денежной массы в стране не хва-
тало. Наверное, при переходе от 
плановой экономики к рынку печат-
ный станок не поспевал за текущей 
потребностью. В отсутствие денег 
предприятия не могли перечислять 
ТФОМС социальные платежи, а фонд 
не мог покупать медикаменты. Когда 
мы поставляли в больницы лекарства, 
с нами расплачивались зачетами этих 
предприятий по платежам. Так про-
должалось примерно до 2000 года, 
когда налоговые зачеты отменили на 
федеральном уровне, хотя пробле-
ма неплатежей осталась. В России 
на два хода вперед обычно не дума-
ют – могут что-нибудь запретить, не 
просчитав последствий, и бизнесу 
приходится искать выход.

Отказываться от зачетов мы, впро-
чем, не стали, потому что менеджеры 
ТФОМС придумали систему связан-
ных платежей. Разница была в том, 
что зачеты делали на бумаге, а здесь 
все было по-настоящему. Мы искали 
компанию, которая могла обменять с 
дисконтом зачет на живые деньги, та 
перечисляла 100 % суммы в казначей-
ство, далее – в ТФОМС, в больницу 
и, наконец, «Уральскому фармацев-
тическому центру», который возвра-
щал плательщику оговоренную часть 
денег за якобы поставленную про-
дукцию. Обычно все транзакции про-
ходили в течение дня.

За ведомственные больницы круп-
ные предприятия выделяли товар, ко-
торый путем многоступенчатых – до 
12 звеньев – обменов превращался в 
деньги. Теодолиты «Уральского опти-
ко-механического завода» мы меняли 
в Казахстане на уголь, уголь отправ-
ляли в Магнитогорск, чтобы получить 
сталь, – и далее по цепочке. На выхо-
де получали автомобили, холодиль-
ники или детский текстиль. Иногда 
– эшелоны спичек. Мне это казалось 
странным. Думал – разве можно про-
дать столько вагонов спичек?

Оказалось, можно.
Продолжение в след. номере

НОВОСТИ

Первые малыши
Медики Среднего Урала рассказали о малы-

шах, появившихся на свет в первые часы нового 
года.

Мальчики и девочки, чей первый крик прозву-
чал после полуночи в ночь с 31 декабря на 1 ян-
варя, родились в Екатеринбурге, Верхней Пышме, 
Первоуральске, Нижнем Тагиле, Ирбите и Крас-
нотурьинске. Всего 17 малышей.

В Ирбите первым ребёнком нового года тоже 
стал мальчик – крепкий малыш весом 3 килограм-
ма 280 граммов ростом 52 сантиметра криком опо-
вестил о своём появлении в 04:40. В семье он стал 
вторым ребёнком, его старший брат и папа с не-
терпением ждут маму с крохой дома, чтобы вме-
сте придумать имя новорождённому.

На последнем месте
Свердловская область попала в список аутсай-

деров в экологическом рейтинге.
По итогам осени 2022 года Свердловская обла-

сти заняла предпоследнее 84 место в экологиче-
ском рейтинге «Зеленого патруля», став одним из 
самых загрязненных регионов России.

Впрочем, другие регионы Уральского феде-
рального округа также оказались в конце рейтин-
га. Челябинская область на 82 месте, Югра – на 
71-м, Курганская область – на 54-м. Лучший ре-
зультат среди уральских регионов у Тюменской 
области, которая расположилась на 27 месте.

Â ÃÎÑÄÓÌÅ ÎÁÚßÑÍÈËÈ, ÊÎÃÎ 
ÈÇ ÓÅÕÀÂØÈÕ ÐÎÑÑÈßÍ 
ÇÀÒÐÎÍÅÒ ÏÎÂÛØÅÍÈÅ 

ÍÀËÎÃÎÂ
Это коснется самозанятых и индивидуальных 

предпринимателей.
Парламент работает над поправками, которые 

повысят налоги для уехавших из страны россиян 
и запретят им работать в режиме самозанятых, со-
общил замруководителя думской фракции «Еди-
ной России» Андрей Исаев. Аналогичную меру, 
по его словам, планируют применить в отношении 
покинувших Россию индивидуальных предприни-
мателей.

«Для самозанятых, для индивидуальных пред-
принимателей в нашей стране сейчас созданы 
льготные налоговые режимы. Самозанятые платят 
фактически 4–6 %. Для того, чтобы этим не зло-
употребляли люди, уехавшие за границу, спикер 
Госдумы Вячеслав Володин предложил для них 
льготные режимы отменить», – сказал Исаев «Ин-
терфаксу».

При этом, добавил депутат для РИА «Ново-
сти», поправки в Налоговый кодекс РФ не будут 
затрагивать работающих по найму удаленно: «За 
них работодатель в любом случае платит налоги, и 
если они не резиденты, то это налог в 30 %».

Новые поправки обяжут нерезидентов (кто от-
сутствует на территории России более полугода) 
оформлять трудовые договоры вместо договоров 
гражданско-правового характера, «и тогда у них 
повысится налог, либо они должны будут зареги-
стрироваться как индивидуальные предпринима-
тели, но при этом не пользоваться теми льготами, 
которые установлены для этой категории в нашем 
законодательстве».

Ожидается, что законопроект примут в начале 
2023 года.

Накануне председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин заявил, что повысить ставку уехавшим рос-
сиянам – «будет справедливо».

По разным оценкам, после объявления частич-
ной мобилизации из России уехало не менее 300 
тыс. человек. Аналитики сервиса hh.ru составили 
топ зарубежных государств, в базах резюме кото-
рых появилось больше всего резюме кандидатов с 
гражданством РФ. В абсолютных цифрах это чис-
ло порядка 66 тыс.

Кирилл Смоленцев


